

2009: “Año de la unión nacional frente a las trabas burocráticas internas”

El año 2008 comenzó con los mejores auspicios: el Perú no solo venía mostrando un crecimiento continuo (y elevado), sobre la base de un buen manejo económico y el indiscutible apoyo de una coyuntura internacional favorable, sino que era de esperar que se diera incluso un proceso de aceleración de esta tendencia.

El 2009 definitivamente inicia con un ánimo muy distinto, a pesar de que los resultados del 2008 serán buenos (muy buenos). La crisis internacional, contra la cual nos declaramos “blindados” durante algunas semanas, ha ido definiéndose, si cabe el término, como de profundidad, extensión y duración inciertas (o incalculables). Esto, y algunas señales puntuales en los mercados, han ido empañando el optimismo de empresarios y autoridades. Los primeros, reclamando medidas concretas para enfrentar una coyuntura de crisis, que van desde el crecimiento de la obra pública -para lo cual se requiere garantizar el flujo de ingresos fiscales- hasta rebajas tributarias -que reducen los ingresos fiscales-.

Los planteamientos más razonables están dirigidos a aumentar la competitividad de las empresas, vía reducción de sobrecostos; un área donde hay una gran tarea pendiente y que lamentablemente cae dentro de un título desgastado: la reforma del Estado. Por eso, podríamos empezar tal vez con su versión más modesta: la simplificación administrativa.

A diferencia de otras medidas, la eliminación de trabas burocráticas es un proceso continuo. Vale decir, la tarea nunca termina porque la burocracia es un ente vivo que tiene que justificar su existencia y, lamentablemente, esa existencia tiende a manifestarse, de manera concreta, en exigencias a la población. Si a ello sumamos el temor a tomar decisiones que no estén acompañadas por formularios, certificados y profusión de sellos (y de paso algún pago en el Banco de la Nación, por supuesto), tenemos como resultado la maraña administrativa que entorpece la vida del ciudadano y alimenta las tediosas horas del empleado estatal.

La crisis internacional ha servido para hacer un llamado a la unidad nacional. El 2009 es el “Año de la unión nacional frente a la crisis externa”. Pero una buena manera de enfrentar esta crisis es uniéndonos para eliminar trabas y facilitarnos la vida. Que hay mejores cosas que hacer que andar haciendo trámites de ventanilla en ventanilla... o colas en el Banco de la Nación.